
№ 9 (241) июль 2020 г.газета регионального отделения партии

стр. 5

стр. 2-3

Игорь Моляков Игорь Моляков 
приезжает в Чувашию приезжает в Чувашию 
не из-за ностальгии.  не из-за ностальгии.  

Люди партии: на страже Люди партии: на страже 
чистоты – экологической чистоты – экологической 
и духовной. и духовной. 
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Плату за сбор и вывоз ТКО Плату за сбор и вывоз ТКО 
повышать не будут. повышать не будут. 

ВЫБОРЫ ГЛАВЫ ЧУВАШИИ
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ИТОГИ 

На высокий пост претендуют На высокий пост претендуют 
девять кандидатовдевять кандидатов

Чувашия Чувашия 
голосовала голосовала 

«за»«за»

Муниципальный флирт
В Чувашии в рамках предвыборной кампании 
проходят встречи кандидатов в главы 
республики с депутатами муниципальных 
образований. Такие встречи уже 
прошли в Алатырском, Шумерлинском, 
Красночетайском, Ядринском, Моргаушском, 
Цивильском, Вурнарском, Аликовском 
районах, Ибресинском, Канашском…

ПО ЗАЕЗЖЕННОМУ 
СЦЕНАРИЮ

Одной из первых кан-
дидатов приняла Шумерля. 
Каждый, выступая на дис-
куссионной площадке пе-
ред депутатами, рассказал 
о своей программе, с кото-
рой идет на выборы. При 
всем различии позиций 
лейтмотив выступлений у 
всех был один: надо повы-
сить роль депутатов муни-
ципальных образований и 

самих муниципалитетов в 
принятии решений на ме-
стах. На первый взгляд мог-
ло создаться впечатление, 
что в Чувашии нет более 
острой и более актуальной 
проблемы, чем «повысить 
зарплату депутатам рай-
онных и городских Собра-
ний, а также расширить их 
полномочия», как заявили, 
в частности, депутаты Гос-
совета Чувашии Александр 
Андреев (КПРФ) и Констан-

тин Степанов (ЛДПР). Но их 
забота о «младших» кол-
легах объясняется просто: 
всем кандидатам, чтобы 
принять участие в выборах, 
сначала надо пройти так 
называемый муниципаль-
ный фильтр, то есть полу-
чить поддержку местных 
депутатов. 

Нынешняя выборная 
кампания, в отличие от 
прежних, имеет свои осо-
бенности. Если раньше 
претенденты на этот вы-
сокий пост строили свои 
программы в основном 
на критике действующей 
власти и выдвигали пред-
ложения по решению про-
блем, на которые в ре-
спублике не обращали 
внимания, то с назначением

ВЫБОРЫ

Пришла горячая пора, насколько она может быть горячей в 
условиях пандемии. 13 сентября жители Чувашии будут выбирать 
главу республики. На сегодняшний день известно о девяти 
кандидатах на этот пост, подавших документы в ЦИК Чувашии: 
четверо выдвинуты партиями, пятеро являются самовыдвиженцами.

Напомним, врио главы Чува-
шии Олег Николаев участвует в 
выборах как самовыдвиженец.

В региональных отделениях 
парламентских партий прошли 
конференции, на которых были вы-
двинуты кандидаты. Члены трех 
партий – «Единая Россия», СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и «Родина» 
– поддерживают на выборах Оле-
га Николаева. Единороссы, не вы-
двинувшие своего кандидата, объ-
яснили такую позицию доверием 
президенту страны, назначивше-

му Николаева 
врио главы 
р е с п у б л и к и . 
Позицию спра-
вороссов объ-
яснять не надо: 
Олег Николаев 
– член партии 
СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ. 
Пр и с о е д и н и -
лась к этим 
партиям и «Ро-
дина», решив 
п о д д е р ж а т ь 
этого кандида-
та.

От КПРФ на пост главы ре-
спублики будет баллотироваться 
41-летний Александр Андреев, 
депутат Госсовета Чувашии, ра-
ботающий на профессиональной 
основе.

Региональное отделение ЛДПР
выдвинуло 33-летнего руково-
дителя парламентской фракции 
Константина Степанова, тоже 
депутата Госсовета на профессио-
нальной основе.

От «Российской партии пен-
сионеров за справедливость» за 

пост главы Чувашии будет бороть-
ся 67-летний Николай Степанов, 
возглавляющий региональное от-
деление партии.

«Патриоты России» выдвину-
ли 39-летнего предпринимателя, 
депутата Собрания депутатов Че-
боксарского района Сергея Мат-
веева. 

Кроме Олега Николаева, в каче-
стве самовыдвиженцев в выборах 
главы будут участвовать 52-лет-
ний Юрий Шакеев, безработный, 
в графе «занимаемая должность» 
записано «домохозяин»; 46-летний 
предприниматель Андрей Ильде-
менов, проживающий в Мытищах 
(Московская область), его малая 
родина – Чувашия; 61-летний адво-
кат Николай Коклейкин, был чле-
ном ЦИК Чувашии прошлого созы-
ва от КПРФ, сейчас входит в состав 
муниципальной избирательной ко-
миссии Чебоксар от регионально-
го отделения партии «Гражданская 
платформа»; 33-летний Юрий Си-
доров из города Новомосковска 
Тульской области, специальный 
корреспондент информационного 
агентства «Российский обозрева-
тель». 

Наиболее активную поддержку поправки к Ос-
новному закону получили в Алатырском (92,07% 
голосов «за»), Красноармейском (88,61%), Яль-
чикском (87,74%) и Шемуршинском районах 
(84,56%).

Меньше всего голосов в поддержку поправок 
отдали избиратели Чебоксар и Новочебоксар-
ска: в Московском районе Чебоксар – 63,52%, 
Калининском – 64,64% и в Ленинском районе – 
64,96%, в Новочебоксарске «за» проголосовали 
64,88% избирателей.

Из-за того, что результаты голосования по ре-
спублике отличались от результатов по стране, 
многие эти итоги сравнили чуть ли не с провалом. 
Мы настолько привыкли, что итоги любого голо-
сования должны соответствовать запросу вла-
сти, что уже почти забыли, что указания сверху 
по определению быть не должно, иначе это будет 
не свободное волеизъявление граждан, а выпол-
нение высочайшего веления.

А глубокая суть, как всегда, проста: при Олеге 
Николаеве люди стали чувствовать себя свобод-
нее, к тому же врио постоянно декларирует де-
мократический подход, открытость и честность. 
Сам он неукоснительно следует этому принципу. 

КОРОТКО

* НА ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ПЛАНЕРКЕ врио главы республики 
Олег Николаев поручил руководите-
лю своей администрации Вячеславу 
Борисову и вице-премьеру, мини-
стру финансов Михаилу Ноздряко-
ву проанализировать структуру и 
штатную численность органов ис-
полнительной власти, чтобы «крити-
чески посмотреть структуру каждо-
го министерства, а также оценить, 
насколько соответствует поставлен-
ным задачам штатная численность 
или структура» министерств и ве-
домств. 

* РЕШЕНИЕМ ОЛЕГА НИКОЛА-
ЕВА деревни и села получат по 100 
тысяч рублей в честь юбилея Чува-
шии. Вопрос о том, на что потратить 
эти деньги, должен быть обсужден 
с местными жителями. Кроме того, 
врио главы Чувашии берет под лич-
ный контроль выделение средств 
на замену и ремонт водонапорных 
башен. Он уже дал поручение Мин-
природы и Минстрою Чувашии раз-
работать правила и порядок рекон-
струкции этих объектов. 

* СО 2 ПО 5 ИЮЛЯ в республи-
ке наблюдался незначительный 
всплеск заболеваемости COVID-19. 
По словам руководителя Управле-
ния Роспотребнадзора по Чувашии 
Надежды Луговской, к ухудшению 
ситуации привело то, что жители 
перестали соблюдать масочный ре-
жим, выдерживать социальную дис-
танцию. К тому же в период летних 
отпусков жители стали активно вы-
езжать в другие регионы. В итоге 
несоблюдение санитарно-эпидеми-
ологических правил привело к тому, 
что общественный транспорт стал 
одной из причин распространения 
заболеваемости. В то же время в 
этот период почти не зафиксирова-
ны случаи заболеваний на ведущих 
промышленных предприятиях ре-
спублики.

На 10 июля в Чувашии: 
Случаев COVID-19 с 
начала года: 5718 чел.
Выздоровели: 3132 чел.
Умерли: 43 чел.

Первого июля граждане России 
выразили свое мнение по поводу 

внесения изменений в Конституцию 
РФ. Поправки поддержали 77,92% 

россиян, против высказались 21,27% 
избирателей. Явка составила 67,97%. 

Это по стране. В Чувашии за внесение 
поправок проголосовали 72,57% 

избирателей, против – 26,25%, 
явка составила 64,11%.



Ч У В А Ш И Я
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Игорь Моляков:Игорь Моляков:

Интересы человекаИнтересы человека
Игоря Молякова нашим читателям представлять не надо. 
В Чувашии, наверное, нет человека, который не знает его 
или не слышал о нем. Активности, неуемной энергии Игоря 
Юрьевича могли бы позавидовать не только коллеги по 
партии, но и местные депутаты, многие из которых долгие 
годы были его оппонентами. Вот почему после того, как 
5 февраля 2020 года Игорь Моляков в связи с назначением 
Олега Николаева врио главы Чувашской Республики 
занял освободившееся место депутата Госдумы России, 
многие жители региона встревожились, что «нашего Игоря 
Юрьевича» они теперь будут видеть реже. К счастью, 
их предположения не оправдались: Игорь Моляков по-
прежнему в гуще событий, по-прежнему среди народа и по-
прежнему решает проблемы жителей республики, строго 
придерживаясь своих принципов: выслушать каждого, 
постараться помочь каждому.

– Игорь Юрьевич, ощу-
щение такое, что вы даже 
не покидали Чувашию. Чуть 
ли не еженедельно приле-
таете в Чебоксары, каждый 
день встречаетесь с людь-
ми, очень часто выезжаете 
в районы. Соскучились?

– Я с удовольствием ут-
вердительно ответил бы на 
ваш вопрос, потому что Чува-
шия поистине стала для меня 
малой родиной, и я прикипел 
к ней всей душой. Но все же 
вынужден сказать, что при-
чина моих частых приездов 
сюда отнюдь не ностальгия, 
а необходимость решать те 
или иные вопросы. Они раз-
ные. Одни связаны с моей 
законотворческой деятель-
ностью, другие – с обраще-
ниями граждан, которые по-
прежнему пишут мне письма, 
приходят на встречи и в об-
щественную приемную, тре-
тьи – с партийными делами. 
Но я выделил бы приоритет-
ное направление, и это на-
правление – экономика.

– Почему? 
– Не секрет, что Чувашия 

оказалась в труднейшей со-
циально-экономической си-
туации. Самое прискорбное 
– это даже не низкие показа-
тели роста реального сектора 
экономики, а негативная тен-
денция его развития. К нача-
лу нынешнего года по некото-
рым ключевым направлениям 
развития экономики наша ре-
спублика не смогла достичь 
даже показателей 2008 года.  

– Какие факторы, на 
ваш взгляд, повлияли на то, 
что Чувашия по итогам со-
циально-экономического 
развития за предыдущие 10 
лет попала в десятку отста-
ющих регионов России?

– Чтобы ответить на ваш 
вопрос, надо выделить объ-
ективные и субъективные 
факторы. К первым я отнес 
бы отсутствие сверхприбыль-
ных сегментов экономики, 
связанных с доходными сы-
рьевыми отраслями. В ре-

спублике нет запасов каких-
либо значимых природных 
ресурсов, в частности, нефти 
и газа. Но не зря говорят: нет 
худа без добра. Как показы-
вает практика, в тех регио-
нах, где отсутствуют сырье-
вые запасы, на первый план 
выходят компании, выпуска-
ющие продукцию с высокой 
добавленной стоимостью и 
обладающие существенным 
инновационным потенциалом 
– предприятия электротехни-
ческой промышленности, хи-
мической отрасли, машино-
строения, IT-технологии. Так 
произошло и в Чува-
шии. Казалось бы, 
если учитывать этот 
фактор, надо уве-
личить численность 
компаний, называ-
емых драйверами 
роста, но проблема 
в том, что в Чува-
шии недостаточно 
и н в е с т и ц и о н н ы х 
площадок с готовой 
инфраструк т урой. 
А если и есть такие 
площадки, то они 
загружены мало. 
П о д т в е р ж д е н и е 
тому – индустриаль-
ный парк в Канаше. 
Он рассчитан на во-
семь резидентов, а 
на деле есть лишь 
один – компания 
«АРКТО».   В то же 
время в республике 
имелись значительные пло-
щади неиспользуемых сель-
скохозяйственных угодий, 
которые можно было переве-
сти в земли промышленного 
назначения, но этим почти не 
занимались.

– Игорь Юрьевич, но это 
уже, мне кажется, относит-
ся к категории субъектив-
ных факторов. 

– Не буду спорить. Но все 
дело в том, что очень часто 
они взаимосвязаны и одно 
слагаемое вытекает из дру-
гого. Вот взять хотя бы та-
кой факт. Выяснилось, что за 
эти 10 лет около трех тысяч 

субъектов малого и среднего 
предпринимательства, рабо-
тающих в Чувашии, перере-
гистрировались в соседних 
регионах. Честно скажу: ког-
да я узнал об этом, даже не 
поверил. Но все оказалось 
правдой. А что означает та-
кой отток? Это прежде всего 
потеря налоговых поступле-
ний в бюджет. Но гораздо 
хуже, если компании перево-
дят производственные пло-
щадки в другой регион, как, 
например, фирма «Август». 
Подобных фактов, к сожале-
нию, немало. В таком случае 

республика теряет не только 
налоги, но и потенциальные 
новые рабочие места.   

– Но почему же компа-
нии и предприниматели 
уходили в другие регионы? 
Чего им не хватало в Чува-
шии? 

– Причины могут быть 
разными, ведь в каждой ком-
пании свои проблемы и ин-
тересы. Но есть одна общая 
черта. Дело в том, что Россия 
за последние 10 лет вступи-
ла в новую фазу развития. 
На первый взгляд она неза-
метна. Произошли институ-
циональные изменения как в 

экономике, так и в управле-
нии регионами. Мы привык-
ли говорить о конкуренции 
на международной арене, а 
также между компаниями и 
не заметили, как началась 
конкурентная борьба внутри 
России между регионами. 
Она полным ходом ведется 
на рынках рабочей силы, ин-
вестиций, товаров и услуг. В 
этой борьбе стали выигры-
вать те республики и области, 
которые первыми поняли, от-
куда ветер дует. Они сумели 
быстро и достойно ответить 
на вызовы времени и создали 
значительные преференции 
не только для крупного бизне-
са, но и для малого и средне-
го. В качестве примера мож-
но привести наших соседей 
– Татарстан и Ульяновскую 
область, где созданы особые 
экономические зоны «Алабу-
га» и «Ульяновск». В то вре-
мя, когда руководство этих 
регионов пробивало свои 
проекты в Москве, в Чувашии 
конь не валялся. А потом на 
эти негативные факторы ста-
ли накладываться другие: де-
мографические особенности, 
трудовая миграция, высокая 
закредитованность населе-
ния в связи со снижением до-
ходов. Это, в свою очередь, 
повлекло за собой отток 
талантливых и квалифици-
рованных специалистов в 

крупные города 
России или за-
рубежные стра-
ны, которые, по 
их представле-
нию, более при-
влекательны.

– Не зря 
в народе го-
ворят: «Рыба 
ищет, где глуб-
же, а человек – 
где лучше».

– Вот имен-
но! Негативные 
п о с л е д с т в и я 
этого процесса 
не замедлили 
сказаться: об-
разовался де-
фицит квали-
фицированного 
производствен-
ного персона-

ла, в связи с чем наукоем-
кие высокотехнологичные 
производства, появившиеся 
в республике в последние 
годы, значительно снизили 
технологическую конкурен-
тоспособность. Видите, как 
все взаимосвязано: стоит вы-
пасть одному звену – и сразу 
начинает лихорадить всю це-
почку.

– Вы упомянули об изме-
нениях в управлении регио-
нами. В чем они выражают-
ся?

– Все же правильнее было 
бы сказать не «изменения», а 
«совершенствование» управ-

ления регионами. Почему 
эта тема в последнее время 
стала актуальной? Хочу на-
помнить: в Российской Фе-
дерации сегодня в качестве 
субъектов насчитывается 22 
республики, девять краев, 
четыре автономных округа, 
одна автономная область, 46 
областей и три города феде-
рального значения. Понят-
но, чтобы руководить такой 
страной, нужно иметь четко 
выстроенную систему госу-
дарственного управления 
как на федеральном, так и на 
региональном уровне с креп-
кой законодательной базой. 
Еще в 1999 году был принят 
федеральный закон «Об об-
щих принципах организации 
законодательных (предста-
вительных) органов государ-
ственной власти субъектов 
Российской Федерации». Он, 
конечно, сыграл определен-
ную роль, но справедливости 
ради надо сказать, что жизнь 
внесла свои изменения. Из-
за ослабления контроля со 
стороны федеральных орга-
нов за процессами, проходя-
щими на местах, произошло 
усиление региональных элит. 
Все это привело к дисбалансу 
в социально-экономическом 
развитии областей и респу-
блик. Достаточно сказать, 
что к 2000 году показатели 
уровня жизни населения в 
разных регионах отличались 
в 20 раз. Только после того, 
как были выработаны четкие 
правила игры: у федераль-
ных органов власти – свои 
полномочия и функции, у ре-
гиональных и муниципальных 
– свои, удалось более или 
менее выправить положение. 
Сегодня выигрывают те ре-
гионы, где налажено эффек-
тивное управление экономи-
кой, финансами и где четко 
соблюдаются межбюджетные 
правила.  

– Значит, сейчас у Чува-
шии появился шанс?

– Он и раньше был, но пра-
вительство не сумело им вос-
пользоваться в полной мере. 
Теперь же, после назначения 
Олега Николаева временно 
исполняющим обязанности 
главы Чувашской Республи-
ки, ситуация кардинально по-
менялась. 

– В системе государ-
ственного управления?

– Нет, хотя перемены есть 
и в этой системе. Прежде 
всего произошло и проис-
ходит усовершенствование 
стратегического планирова-
ния социально-экономиче-
ского развития Чувашии. Го-
воря об этом, я хочу обратить 
внимание наших читателей 
на одно любопытное совпа-
дение. Помните, как в одном 
из своих интервью вашей га-
зете, кажется, еще в начале 
2019 года, Олег Алексеевич 
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Из-за ослабления контроля 
со стороны федеральных 
органов за процессами, 
проходящими на местах, 
произошло усиление 
региональных элит. Все 
это привело к дисбалансу в 
социально-экономическом 
развитии областей и 
республик. Достаточно 
сказать, что к 2000 году 
показатели уровня жизни 
населения в разных регионах 
отличались в 20 раз.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Принципиальное отличие 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
от других партий, которые 
принято называть 
оппозиционными, в том, 
что мы не просто критикуем, 
а предлагаем свой план, 
вносим предложения 
для решения тех или иных 
проблем. 

Без серьезного анализа 
ошибок прежнего 
руководства региона, 
без выявления причин 
отставания и без поисков 
и выработки рецептов для 
лечения экономических 
и социальных «болячек» 
двигаться вперед будет 
неимоверно трудно, а 
может, даже невозможно.

превыше всегопревыше всего
говорил: «Без объективного 
анализа итогов выполнения 
прежних планов о правиль-
ной стратегии развития Чува-
шии говорить проблематич-
но. Что такое стратегическое 
планирование? Говоря про-
стым языком, это ответ на 
три главных вопроса: «Что 
сделано? Где мы нахо-
димся сегодня? Чего 
мы хотим добиться 
завтра»? А теперь 
вспомним слова Иго-
ря Меламеда, разра-
ботчика Комплексной 
программы социаль-
н о - э ко н о м ич е с ко го 
развития Чувашии на 
5 лет: «Нам прежде 
всего надо найти от-
вет на вопрос: когда в 
развитии республики 
что-то пошло не так 
и в чем это вырази-
лось?» Такой вопрос 
Игорь Ильич задал на 
недавнем заседании 
Высшего экономиче-
ского совета, на ко-
тором эта программа 
обсуждалась в окон-
чательном варианте. 
Хотя слова полно-
стью не совпадают, но 
мысль одна и та же. 

– О чем же, по-
вашему, это гово-
рит?

– О многом. И пре-
жде всего о том, что 
Олег Николаев с за-
видной последова-
тельностью претво-
ряет в жизнь планы 
и замыслы, которые 
он как бы «презен-
товал» еще будучи 
депутатом Госдумы 
России. Значит, его 
слова не расходятся 
с делом. Во-вторых, 
без серьезного анали-
за ошибок прежнего 
руководства региона, 
без выявления при-
чин отставания и без 
поисков и выработки 
рецептов для лечения 
экономических и социальных 
«болячек» двигаться вперед 
будет неимоверно трудно, а 
может, даже невозможно. По-
этому стоит только привет-
ствовать инициативу Олега 
Николаева по выработке чет-
ко выверенной стратегии раз-
вития Чувашии до 2035 года.

– Игорь Юрьевич, не бу-
дем заглядывать так дале-
ко. Давайте лучше погово-
рим о планах на ближайшее 
будущее – о реализации 
«Комплексной программы 
социально-экономическо-
го развития Чувашии на 
2020-2025 годы», проект ко-
торой разработала группа 
экспертов во главе с Иго-
рем Меламедом. В чем, по 
вашему мнению, ее преиму-
щество?

– Я мог бы, конечно, про-
комментировать, но лучше 
сошлюсь на оценку, которую 
Олег Николаев дал этому по-
истине фундаментальному 
труду на заседании Высше-
го экономического совета: 
«Она должна стать програм-
мой конкретных действий, 

направленных на синергию 
всех программ и планов со-
циально-экономического раз-
вития республики… Может 
быть, нам надо интегриро-
вать программу в стратегию 
развития республики до 2035 
года, а может, это даже зако-
нодательно надо закрепить…
Только объединив все наши 
силы, только вместе мы смо-
жем справиться с задачами, 
которые сегодня стоят перед 
нами». Мне думается, Олег 
Алексеевич не случайно упо-
мянул про синергетический 
эффект. Как известно, уже 
утверждена «Стратегия соци-
ально-экономического разви-
тия Чувашской Республики до 
2035 года». Кроме того, дей-
ствуют 23 государственные 
программы, касающиеся не-
посредственно развития Чу-

вашии. Немало, да? Но, ока-
зывается, и это еще не все. 
Республика участвует в 52 
федеральных и 11 националь-
ных проектах. А еще разрабо-
тана и утверждена совместно 
с Минпромторгом России, на 
который возложена обязан-
ность куратора Чувашии, ин-

дивидуальная 
программа со-
ц и а л ь н о - э ко -
н о м и ч е с к о г о 
развития ре-
спублики. От 
одного только 
перечисления 
голова может 
з а к ру ж и т ь с я . 
А теперь у нас 
будет главный, 
всеохватываю-
щий документ, 
можно сказать, 
пу теводитель 
– «Комплекс-
ная программа 

социально-эко-
н о м и ч е с к о г о 
развития Чуваш-
ской Республи-
ки на 2020-2025 
годы», которая 
тесно увязана 
с другими про-
граммами.

– Однако, 
как мне пока-
залось, в раз-
работке этой 
программы му-
ниципалитеты 
у ч а с т в о в а л и 
очень мало.

– Тут я вынужден с вами 
согласиться. Об этом, кста-
ти, говорил и Олег Николаев 
на расширенном заседании 
Совета регионального от-
деления СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ, на котором члены 
партии поддержали его кан-
дидатуру для участия в вы-
борах главы Чувашии. Как 
я понял, окончательно Про-
грамма будет утверждена 
24 июля, то есть специаль-
но отводится целый месяц, 
чтобы и муниципалитеты 

смогли внести свои пред-
ложения и замечания. А это 
очень актуально. Например, 
в разделе «Развитие туриз-
ма» я не заметил Алатыря. 
Козловка, Мариинский По-
сад, Цивильск, не говоря уже 
о Чебоксарах, есть, а вот 
Алатыря – нет. И это очень 
странно, ведь этому городу 
сам Бог велел стать тури-
стическим центром, для чего 
там есть все условия: истори-
ческое прошлое, неповтори-
мая архитектура, которая, к 
счастью, еще сохранилась в 
виде «островков», Сура, кра-
сивый ландшафт. 

– Видимо, руководители 
муниципалитетов боятся 
проявлять инициативу, по-
тому что за эти десять лет 
их полностью отучили са-
мостоятельно вести дела.

–  И снова я с вами согла-
сен. За эти десять лет холоп-
ская сущность так глубоко 
въелась в их плоть и кровь, 
что, даже несмотря на смену 
руководства республики, вы-
травить ее будет очень слож-
но. 

– Значит, остается 
одно – хирургическое 
вмешательство?

– Но тут уж пусть на-
род сам решает, выбо-
ры ведь на носу. Ждать 
осталось недолго, 
меньше трех месяцев. 
Наша партия примет ак-
тивное участие в выбо-
рах и прежде всего – в 
муниципальные органы 
власти. В частности, мы 
намерены выдвинуть 
своих кандидатов почти 
во всех округах на вы-
борах в районные и го-
родские собрания депу-
татов. Об этом прежде 
и мечтать не могли. 

– Почему? Это свя-
зано с тем, что вре-
менно исполняющим 
обязанности главы 
Чувашской Республи-
ки стал член партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ?

– Абсолютно нет! 
Просто политическая 

ситуация сейчас в Чувашии 
другая. И атмосфера – дру-
гая. Теперь создались рав-
ные конкурентные условия 
для всех политических пар-
тий. Победят представители 
той партии, за которую прого-
лосуют избиратели. Мы же в 
своем успехе уверены. Прин-
ципиальное отличие СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ от дру-
гих партий, которые принято 
называть оппозиционными, в 
том, что мы не просто крити-
куем, а предлагаем свой план, 
вносим предложения для 
решения тех или иных про-
блем. Именно такой позиции 

мы, члены фракции 
« С П РА В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ», придер-
живаемся в Госду-
ме. Этим принципам 
стараются следовать 
и наши депутаты в 
Госсовете Чувашии. 
Избиратели же все 
это видят и делают 
свои выводы. Так что 
у нас есть все шан-
сы стать по итогам 
выборов, которые 
пройдут в сентябре, 
одной из самых вли-
ятельных политиче-
ских партий в Чува-
шии. 

– Ну что ж, остается 
только пожелать успехов.

– Спасибо!

Беседовал Алексей Кряжинов 
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Олега Николаева врио главы 
региона были приняты кон-
кретные шаги по выводу эко-
номики Чувашии из кризиса и 
повышению качества жизни. 
Эти меры лишили кандидатов 
возможностей привычно кри-
тиковать действующую респу-
бликанскую власть, а потому 
некоторым из них волей-не-
волей пришлось доставать из 
загашников обветшалые ло-
зунги: «Надо повысить, необ-
ходимо развивать…» 

Конечно, можно только при-
ветствовать желание канди-
датов быть полезными родной 
республике, но все же прежде 
чем громогласно что-то де-
кларировать, не мешало бы 
учесть и нынешние реалии. 
Например, Александр Андре-
ев заявил в Шумерле: «Нам 
нужно долгосрочное планиро-
вание на 5… 30 лет». Все вер-
но. Но закавыка в том, что по 
инициативе Олега Николаева 
уже разработана и обсуждена 
на всех уровнях «Комплексная 
Программа социально-эконо-
мического развития Чуваш-
ской Республики на 2020-2025 
годы», которая аккумулиро-
вала в себе все прежние про-
граммы и планы. 

Так как депутаты, присут-
ствовавшие на встречах, пред-
ставляли сельское население, 
кандидатам было задано не-
мало вопросов о развитии 
сельского хозяйства. Объек-
тивности ради надо сказать, 
что по этой теме были наибо-
лее содержательные ответы, в 
частности, у того же Алексан-
дра Андреева. Он предложил 
«поднять сельское хозяйство 
собственными силами и ресур-
сами» через создание семей-
ных ферм и кооперативов. Не 
обошлось и без традиционных 
«рецептов»: «помогать личным 
подсобным хозяйствам». Один 
из депутатов не выдержал и, 
задавая вопрос, с благодар-
ностью упомянул о решении 
Олега Николаева выделить 
деньги из бюджета на содер-
жание дойных коров в личных 
хозяйствах. Казалось бы, кан-
дидаты, раз они позициони-
руют себя защитниками инте-
ресов крестьян, тоже должны 
были поддержать инициативу 
их коллеги по выборной кампа-
нии, но, как это часто бывает, 
не обошлось без ложки дегтя. 
Например, Александр Андреев 
сказал буквально так: «Все это 
делается перед выборами». Он 
также поделился своими со-
мнениями, что в последующие 
годы такой поддержки уже не 
будет. И это несмотря на то, что 
в комплексной программе раз-
вития Чувашской Республики 
на развитие села финансовых 
средств предусмотрено выде-
лить почти на треть больше, 
чем выделялось до сих пор. 

В условиях дефицита све-
жих идей некоторым канди-
датам пришлось их банально 
«воровать». Одной из главных 
тем на встречах стало введе-
ние прямых выборов глав ад-
министраций муниципальных 

образований. Увы, предложе-
ние это не блещет новизной. 
Олег Николаев еще будучи де-
путатом Госдумы России и на 
официальном уровне, и в СМИ 
не раз поднимал этот вопрос 
и ратовал за «реанимацию» 
прежних правил, когда глав 
администраций районов и го-
родов утверждали по итогам 
прямых выборов. 

КАКОЙ КАНДИДАТ-ОТЕЦ 
МНОГОДЕТНЕЕ?

У любой выборной кам-
пании свои законы, причем 
независимо от того, кого вы-
бирают: президента США или 
депутата в графстве Лондон-
касы. Их можно пересчитать 
по пальцам одной руки: ругать 
прежнюю власть; обещать; вы-
глядеть приятным во всех от-
ношениях и говорить то, что 
хочется услышать электорату. 
Трудно сказать, знали ли из-
начально об этом кандидаты в 
главы Чувашии, которые в эти 
дни проходят так называемый 
муниципальный фильтр, но, 
похоже, они (извините за тав-
тологию) научились учиться на 
ходу. И если первые встречи 
с депутатами муниципальных 
образований проходили более 
или менее сдержанно, то по-
следующие стали напоминать 
ток-шоу, когда говорящий ста-
рается произвести как можно 
больше внешнего эффекта, 
даже в ущерб содержанию.

…Очередная такая встреча 
прошла в Моргаушах и, без-
условно, стала бенефисом 
кандидатов-самовыдвижен-
цев: предпринимателя Андрея 
Ильдеменова и блогера, юри-
ста Юрия Шакеева. Впрочем, 
тон встречи задали не они, а 
кандидат от партии «Патрио-
ты России» Сергей Матвеев. 
В общем-то он всегда демон-
стрирует скромность: если 
другие конкуренты часто не 
укладываются в отведенные 
семь минут, то патриот Мат-
веев, депутат Собрания депу-
татов Чебоксарского района, 
даже половину не использует. 
Однако на этом его скром-
ность, можно сказать, закан-
чивается. Вот и в Моргаушах 
Сергей Матвеев не удержался 
от комплиментов самому себе: 
«Жители Чебоксарского райо-
на знают, что я умею работать 
честно». Он заявил это гром-
ко, но, вспомнив, видимо, про 
свою природную скромность, 
чуть приглушил голос: «Я как 
бы решаю вопросы не только 
жителей Ишлейского сельско-
го поселения, откуда избран, 
но и всех жителей района». По-
том еще раз прозвучало «как 
бы»: «Когда я стал депутатом, 
как бы…». Но когда речь зашла 
о строительстве многостра-
дального ФСК в п. Ишлеи, вся-
кая неопределенность и нотки 
сомнения в голосе исчезли. 
Во всяком случае, у многих в 
зале могло сложиться впечат-
ление, что только благодаря 
усилиям представителя «Па-
триотов России», а не действу-

ющей власти Чувашии, вопрос 
о строительстве спортивного 
комплекса наконец сдвинулся 
с мертвой точки. 

Сергей Матвеев и в этот раз 
напомнил, что является много-
детным отцом и воспитывает 
троих детей. Но его «переплю-
нул» Юрий Шакеев, который не 
без гордости сообщил, что у 
него аж четверо детей. Насла-
дившись произведенным эф-
фектом, он еще добавил перцу, 
сказав, что все они девочки. В 
народе обычно таких отцов в 
шутку называют бракоделами. 
Но Шакеев подобные попытки 
пресек на корню, проинфор-
мировав зал о том, что две его 
дочери являются чемпионками 
по дзюдо и самбо. После этих 
слов, надо полагать, участники 
встречи уже по-другому взгля-
нули на известного блогера.

Надо отдать должное Юрию 
Шакееву. В тот вечер он чув-
ствовал себя не как в гостях, 
а почти как дома. Не зря же он 
сказал: «Мама у меня из Крас-
ночетайского района… Я вам 
почти родственник». Как ока-
залось, Шакеев с моргаушца-
ми связан родственным узами 

благодаря занятию… кролико-
водством. Он, как признался 
сам, в свое время купил старый 
дом в одной из деревень райо-
на и занялся животноводством, 
но «в 2008 году бабахнуло», 
и его затея накормить народ 
крольчатиной провалилась.

Если раз «бабахнуло», 
два, как же тогда жить? И на 
этот вопрос у Юрия Шакеева 
есть ответ: «Надо быть актив-
ными!» Опередив одного из 
конкурентов по численности 
детей, блогер, видимо, решил 
добить бедного депутата окон-
чательно, рассказав, как его 
активность в блогосфере по-
могла отремонтировать спорт-
зал в школе, где занимаются 
его дочери. 

В общем, надо наводить 
порядок. И с чего начать? С 
туалета! Не случайно блогер 
поделился своими впечатле-
ниями от посещения туалета в 
райцентре. Вот как это прозву-
чало: «Мама родная! Там пау-
тина! Вот это и есть остаточ-
ный принцип распределения 
средств… Я в ужасе. Что за 
дела?.. Взять и выгнать! Если 
бы я работал, мы были бы пер-
выми». 

 Другого самовывиженца 
– Андрея Ильдеменова – вол-

нует не проблема туалета, а 
угроза потери Чувашией авто-
номии. Хотя он является кан-
дидатом экономических наук, 
но его можно сравнить с одним 
из сыновей Тараса Бульбы, на-
пример, с Остапом, причем не 
из-за внешнего сходства, а, го-
воря экономическим языком, 
благодаря функционалу. Как 
можно было понять из высту-
пления Андрея Ильдеменова, 
который безвылазно жил в 
Москве и Московской области 
последние 25 лет, на малую Ро-
дину его позвал родной отец, 
чтобы сын участвовал в выбо-
рах главы Чувашии.

Андрей Ильдеменов не без 
ностальгических нот в голо-
се вспоминал, как в Чувашии 
было раньше: «В советское 
время все решения принимали 
здесь, и только потом в Москве 
утверждали, а теперь все на-
оборот». 

Кстати, Андрей Ильдеме-
нов вспомнил о брате своего 
деда – докторе экономических 
наук Валентине Ильдемено-
ве, работавшем завкафедрой 
в ЧГУ. Так вот, у него был сын 
Сергей. Когда в 70-х годах он 

учился в университете, руково-
дил вокально-инструменталь-
ным ансамблем «Славяне», со-
листы которого саркастически 
пели о реалиях того времени: 
«Ты сначала зарезервируй, а 
потом импровизируй». Видимо, 
если послушать Андрея Ильде-
менова, именно тогда Чувашия 
обладала автономией. А как 
тогда было со свободой? Но об 
этом он умолчал. 

ДЬЯВОЛ 
ПРЯЧЕТСЯ В ДЕТАЛЯХ

Да, предвыборная гонка на-
бирает обороты. Чтобы не ока-
заться на ее обочине, канди-
датам приходится изобретать 
все новые PR-технологические 
хитрости, чтобы оставать-
ся на плаву и благополучно 
просочиться сквозь муници-
пальный фильтр. Позавчера 
– Моргауши, вчера – Кугеси, 
сегодня – Цивильск, завтра – 
Вурнары… У любого от такого 
муниципально-географиче-
ского калейдоскопа может за-
кружиться голова, но только не 
у претендентов на пост главы 
Чувашии. 

Однако им тоже приходит-
ся несладко, ведь надо что-то 
предлагать и кого-то ругать. А 

с последним дела обстоят не-
важно. Критиковать прежнюю 
власть? Не очень-то удобно. 
И неэтично. Что было, то про-
шло, тем более пример для 
подражания уже есть – врио 
Чувашии Олег Николаев за эти 
полгода ни разу не обмолвил-
ся недобрым словом о своем 
предшественнике. И как же 
быть? Да очень просто – надо 
лишь вспомнить школьную 
программу и поупражняться 
во временах глаголов, чтобы 
депутаты муниципалитетов, от 
которых зависит политическое 
будущее каждого из кандида-
тов, окончательно запутались 
или же внимали речам пре-
тендентов с широко раскры-
тыми глазами. Вот, к примеру, 
что говорил на дискуссионной 
площадке в Цивильске Алек-
сандр Андреев, рассуждая на 
излюбленную тему повышения 
роли муниципальных депута-
тов и необходимости введения 
прямых выборов глав админи-
страций: «Надо использовать 
механизм прямых выборов. Он 
существует, но в Чувашской 
Республике не дают прямых 
указаний для его применения. 
Надо изменить нынешний ме-
ханизм, а не заниматься из 
года в год выборами в ущерб 
решению социальных про-
блем… Такой глава зависит не 
от избирателей, а от того, кто 
наверху. Как только в депутаты 
муниципалитета проходят два-
три кандидата от оппозиции, 
его сразу убирают». 

Кажется, все верно гово-
рит кандидат. Действительно, 
стоило в прошлом году на до-
полнительных выборах де-
путатов в Большевыльском 
сельском поселении Аликов-
ского района и Старотиньге-
шевском – Ядринского пройти 
двум кандидатам от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
как главам обоих муниципали-
тетов пришлось уволиться. Но 
закавыка в том, что так было. 
Теперь же, когда врио главы 
Чувашии провозгласил ло-
зунг «Вместе» (Перле), такого 
априори быть не может. А ведь 
уважаемому кандидату, к тому 
же депутату Госсовета Чува-
шии ничто не мешало сказать: 
«Было», но… не сказал.

Или хотя бы взять самовы-
движенца Андрея Ильдемено-
ва. Он в Цивильске пообещал, 
вернее, как сам говорит, дал 
обязательство в случае избра-
ния главой построить ни много 
ни мало нефтеперерабатыва-
ющий завод стоимостью чуть 
ли не 400 миллиардов рублей. 
Невольно возникает вопрос: 
«Коли он называет себя па-
триотом Чувашии, скорбящим 
по утрате республикой авто-
номии, почему же до сих пор 
не привлек эти миллиардные 
инвестиции»? Кажется, акцен-
ты сместил лишь чуть-чуть, а 
в итоге дело приняло милли-
ардные обороты. Нет, видно, 
не зря говорят: кандидат… из-
вините, дьявол прячется в де-
талях.

Алексей Кряжинов 
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ПАРТИЯ В ЛИЦАХ

Экозаботы 
Николая Григорьева

НА СВОЕМ МЕСТЕ

Призвание Призвание 
Федора СтепановаФедора Степанова

Сферы деятельности, в которых занят чебоксарец Федор 

Степанов, скреплены крепкими связями. Случайно так 

получилось или действительно по судьбе, не так и уж 

важно. Да и не в понимании жизненных тайн дело, а в том, 

что молодой человек рано нашел свой путь и идет по нему 

уверенно, не сворачивая. И СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ гордится 

такими людьми.
Общепартийный проект «ЭкоСРеда» Николай Григорьев возглавляет в 
республике с начала его работы. А утвержден он был 16 февраля 2017 
года президиумом Центрального совета СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
Проект направлен на выявление острых региональных проблем, 
пресечение экологического беспредела и бездействия местной власти. 

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Политикой Николай 
стал интересоваться еще 
в студенческие годы, когда 
учился в сельхозакадемии 
по специальности «Меха-
низация сельского хозяй-
ства». Не раз приходилось 
сталкиваться с проблема-
ми, которые не решались 
– что в Марпосаде, городе, 
в котором он родился, что в 
Новочебоксарске, где жил, 
что в Чебоксарах, где жи-
вет и работает сейчас. Но 
только ходить на работу – 
этого мало, и Николай ис-
кал подходящее занятие, 
которое даст возможность 
делать что-то полезное. 
Нашел не сразу, потому что 
не было отклика чиновни-
ков из администраций. Тог-
да Николай стал изучать, 
чем занимаются парла-
ментские партии, интере-
совался делами депутатов. 
И заметил одну тенденцию: 
в правящей партии начи-
нают шевелиться и что-то 
делать только перед выбо-
рами. А в СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ работают посто-
янно, оперативно реагиру-
ют на обращения граждан. 
Это ему было близко, и он 

решил зайти в обществен-
ную приемную партии. 
Там состоялся разговор с 
Олегом Николаевым – он 
тогда был председателем 
регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. Рассказал о себе, о 
своих намерениях, и Олег 
Николаев пригласил его 
поработать. Николай при-
нял приглашение, написал 
заявление о вступлении 
в партию. Его приняли и 
предложили возглавить 
проект «ЭкоСРеда».

Поначалу было непро-

сто. Из-за наплевательско-
го отношения некоторых 
управляющих компаний, 
равнодушного отношения 
администраций муници-
палитетов, не желавших 
решать экологические 
проблемы, да и из-за бес-
печности иных граждан 
издержки жизнедеятельно-
сти человека красовались 
и на улицах городов и сел, 
валялись в оврагах и на бе-
регах речек. Николай и его 
коллеги по проекту стали 
выявлять такие места, по-
казывать ответственным 
лицам муниципалитетов 
и работникам УК их не-
доработки. Добровольцы 
привлекали внимание к 
экологическим пробле-
мам в соцсетях. К этому 
движению подключились 
неравнодушные жители 
республики – сообщали 
о нарушениях природоох-
ранного законодательства. 
В каждом районе появи-
лись активисты, отслежи-
вающие ситуацию. 

Стихийных свалок было 
много. Потом, когда нача-
лась «мусорная реформа» 
и граждане стали платить 

деньги за вывоз ТКО, их 
стало еще больше. Види-
мо, платить не хотелось. И 
не потому, что люди у нас 
такие плохие. Просто все 
устали от постоянных по-
вышений тарифов, и, кро-
ме того, не была на долж-
ном уровне проведена 
информационная работа, 
чтобы подготовить насе-
ление к новым правилам 
сбора отходов, к тому, что 
сбор и вывоз мусора – дело 
затратное, и если не нала-
дить работу в этой сфере, 
из-за гор отходов в недале-

ком будущем станет негде 
жить... Ну, люди и выбра-
сывали все по старинке в 
ближайший овражек или 
лесок. А когда отходами 
занялись по стандартам, 
немного приближенным к 
европейским, народ запро-
тестовал: цена стандартов 
была завышенной. Потом 
ее понизили, а теперь пла-
ту за сбор и вывоз ТКО хо-
тят увеличить на двадцать 
с лишним процентов (чи-
тайте об этом на 8 стр.).

После вмешательства 
«ЭкоСРеды» перестали су-
ществовать многие и мно-
гие горы мусора, а любая 
ликвидированная стихий-
ная свалка – показатель 
работы участников проек-
та. География освобожден-
ных от свалок территорий 
широка, и это хорошо зна-
ют жители районов и горо-
дов республики.

О борьбе с вонью, ис-
точником которой был пти-
чий помет с агрохолдинга 
«Юрма», повесть можно 
написать. Экологи проекта 
проводили рейды, состав-
ляли материалы. После-
довало реагирование при-
родоохранных ведомств, 
с которыми уже тесно со-
трудничали, принимались 
меры для ликвидации. 

Еще одна особая исто-
рия – «проект возрождения 
Пихтулинской свалки», так 
Николай Григорьев назвал 
стихийную свалку за этим 
уже рекультивированным 
объектом. Горы хлама, ав-
топокрышек, мусор с дач, 
отходы от отдыха на приро-
де уж точно не вчера туда 
попали. Чиновники гово-
рят, что отследить, кто это 
делает, невозможно. Нико-
лай Григорьев не согласен:

– Надо установить фо-
толовушки. Стоят они не 
таких больших денег, зато 
смогут зафиксировать мо-
мент сваливания мусора. 
К тому же у нас еще вот 
такая проблема есть: пока 
не накажешь рублем, нару-
шители будут творить без-
образия. Оштрафовать же 
можно только тогда, когда 
известно, чьих рук это не-
хорошее дело.

Николай Григорьев 
благодарен депутатам от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
за помощь в направлении 
обращений. Их письмен-
ные запросы помогают до-
биваться результатов в ко-
роткие сроки.

Николай Григорьев 
ведет прием в отделе-
нии Центра защиты прав 
граждан на ул. Эльгера, 
15А, тел. 37-67-11. 

Федор ро-
дился и живет 
в Чебоксарах. 
После школы 
учился в ЧГУ 
по специально-
сти «юриспру-
денция». По-
том поступил 
в аспирантуру, 
сдал кандидат-
ский минимум 
на соискание 
ученой степе-
ни кандидата 
ю р и д ич е с к и х 
наук, сейчас 
работает над 
кандидатской 
диссертацией.

В выборе 
профессии по-
могли родите-
ли. Отец много 
р а с с к а з ы в а л 
про друзей-
юристов. Эти 
истории каза-
лись Федору 
интересными, 
к тому же он еще в юности понял, 
что, имея профессию юриста, мож-
но добиваться справедливости. И 
молодой человек с чистыми помыс-
лами и желанием реализовать себя 
перестал сомневаться в выборе 
специальности.

После окончания вуза Федор 
стал работать в Чебоксарской и 
Чувашской епархии. Его опреде-
лили на административную долж-
ность помощника управляющего 
с обязанностями юриста. С тече-
нием времени обязанностей стало 
больше: руководство епархии воз-
ложило на Федора большую ответ-
ственность – митрополит Варнава 
поручил ему заняться строитель-
ством храма Преподобного Сергия 
Радонежского на улице Калинина. 
Этот храм был мечтой владыки…

С какой стороны подойти к от-
ветственному делу? С чего начать? 
Пришлось проходить «строитель-
ные университеты»: определяться 
с земельным участком, заказывать 
проект… Пожалел тогда Федор, что 
нет у него строительного образо-
вания. Зато теперь, когда сделано 
уже очень много и на каждом эта-
пе этого непростого пути приходи-
лось вникать во все тонкости стро-
ительства, он точно знает, что мог 
бы закончить стройфак в короткие 
сроки.

Было время, когда строитель-
ство застопорилось. Возникли 
технические и проектировочные 
вопросы. Все проблемы преодо-
лел Федор Степанов, и теперь есть 
планы до конца этого года зайти, 
говоря строительным языком, в 
теплый контур, то есть завершить 
само здание с крышей и окнами.

К благому делу подключился 
депутат Госдумы Анатолий Акса-
ков. Создан благотворительный 
фонд поддержки строительства 

«Воскресение». И теперь Федор 
спокоен: при такой поддержке и с 
Божьей помощью храм обязатель-
но будет достроен.

Федор – член Общественной 
молодежной палаты при Госсовете 
Чувашии. Права вносить законы 
самостоятельно этот орган пока не 
имеет, и законодательные иници-
ативы члены палаты предлагают 
только через депутатов, получая 
опыт законотворческой работы. 
Немалая часть инициатив, исходя-
щих от молодежной палаты, связа-
на со здоровым образом жизни.

В Общественном совете при 
Управлении МВД Чебоксар Федор 
возглавляет комитет по соблюде-
нию законности в действиях орга-
нов внутренних дел. Эта работа 
связана с посещением спецпри-
емников, изоляторов временного 
содержания, с проверкой условий 
содержания заключенных. 

В точке пересечения сфер, ко-
торым посвятил себя 30-летний 
Федор Степанов, – юридические 
знания, опыт работы в духовной 
сфере, практика в системе МВД, 
законотворчество – и отзывчивая 
душа, стремление помогать людям. 

Кто у Бога помощи просит, кто 
у юриста. Федор не священник, 
но для тех, кто приходит к нему с 
проблемами как к юристу, у него, 
кроме профессиональных знаний, 
всегда найдутся добрые слова уте-
шения.

На днях Федор подключился к 
приему граждан в отделении Цен-
тра защиты прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в северо-за-
падном районе Чебоксар, на пр. 
М. Горького, 33. Может быть, вы в 
одном шаге от решения своей про-
блемы, но не знаете, как его сде-
лать. Приходите в отделение Цен-
тра, вам обязательно помогут. 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
НОВЫЙ ЗАКОН

Единороссы 
оберегают 
своих
Госдума разрешила 
ФСО засекречивать 
данные об имуществе 
чиновников

ГОРОДСКИЕ ПРОЕКТЫ

КАДРЫ

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

В МЕСТНЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ

Игорь Моляков обещал разобратьсяИгорь Моляков обещал разобраться

Янтиковские активисты провели субботник

КРИМИНАЛ

Гаврилова 
задержали 
и упустили

Марпосад должен победить

В Чувашии – 
новый прокурор

Документ, в частности, наделяет 
ФСО полномочиями по обеспечению 
защиты персональных данных лиц, 
находящихся под госохраной. Такая 
норма появилась в законопроек-
те ко второму чтению. Эксперты из 
Transparency International (TI) ранее 
выразили обеспокоенность, что это 
приведет к исчезновению из всех 
публичных реестров информации о 
президенте, премьер-министре, ген-
прокуроре, руководителе Следствен-
ного комитета, спикерах обеих палат 
парламента и председателях Вер-
ховного и Конституционного судов, а 
также сведений об их близких

По мнению же главы думского Ко-
митета по безопасности и противо-
действию коррупции Василия Писка-
рева («Единая Россия»), принятый 
закон не повлияет на декларации 
охраняемых объектов, эти сведения 
будут публиковаться в обычном ре-
жиме. Под запретом окажется лишь 
информация о местах проживания 
и пребывания из-за необходимости 
обезопасить охраняемых ФСО лиц от 
возможных угроз, например терак-
тов, пояснил он.

Депутаты, голосовавшие про-
тив, считают, что этот закон выводит 
из-под общественного, журналист-
ского контроля имущество чиновни-
ков, а перечень лиц, которые могут 
находиться под госохраной и, со-
ответственно, информация о соб-
ственности которых исключается из 
реестров, четко не прописан и может 
быть очень широким.

У ФСО появляется и ряд других 
новых полномочий. Спецслужба 
получает право «временно огра-
ничивать или запрещать движение 
транспортных средств и пешеходов 
на трассах проезда объектов госу-
дарственной охраны». ФСО также 
сможет бесплатно использовать аэ-
ропорты, аэродромы, вертодромы, 
посадочные площадки, морские и 
речные порты.

Вводит законопроект и ряд огра-
ничений для сотрудников госохра-
ны: после вступления его в силу со-
трудники ФСО будут обязаны пройти 
дактилоскопическую регистрацию. 
Кроме того, работникам ФСО будет 
запрещено сообщать в СМИ и в соц-
сетях о принадлежности к спецслуж-
бе, а также размещать фотографии и 
видео с изображениями себя и своих 
коллег.

(По данным РБК)

В ходе региональной недели 
депутат Госдумы Игорь Моляков 
традиционно провел прием 
граждан, а также вместе с 
председателем местного отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Чебоксарском районе Луизой 
Шогулиной встретился с жителями 
поселка Ишлеи.

Еще будучи депутатом Госсовета Чу-
вашии, он разбирался с проблемами, с 
которыми к нему обращались местные 
жители. Некоторые удалось решить 
только после смены руководства респу-
блики. В Ишлеях уже запланировано 
строительство очистных сооружений, 
пока же все канализационные стоки по 
старинке попадают в речку.

Есть и нерешенные проблемы, в 
числе которых неудовлетворительная 

работа местной больницы. Из-за 
нехватки медицинских кадров, от-
сутствия современного медобору-
дования жители Ишлей не могут 
получить квалифицированную 
врачебную помощь и за каждой 
даже самой несложной услугой – 
сделать, например, ту же флюоро-
графию или сдать кровь на анализ 
– вынуждены ездить в райбольни-
цу в Кугеси.

Ишлейцы опасаются, что боль-
ницу вообще могут закрыть и от-
крыть в ее помещении хоспис, 
действующий на коммерческой ос-
нове. Присутствовавший на встре-
че главный врач ЦРБ, экс-министр 
здравоохранения Владимир Викто-
ров попытался развеять эти сомнения, 
но люди ему не особо поверили.

Игорь Моляков пообещал разо-
браться в ситуации.

Река Аль, протекающая 
через Янтиково, – украшение 
села. Но берега этой красоты 
захламлены мусором. Даже 
так называемая зона отдыха, 
где любят проводить свобод-
ное время жители райцентра, 
не отличается чистотой. И 
партийные активисты решили 
провести экологический суб-
ботник. Они собрали несколь-
ко мешков мусора и показали 

жителям села пример, достой-
ный подражания.

Умные мысли
Человечество 
не погибнет в 

атомном кошмаре 
– оно задохнется в 

собственных отходах.
Нильс Бор

Местное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Янтиковском районе провело экологический субботник.

За рубежом задержан 
экс-глава Упрдор «Волга» 
(сейчас организация 
расформирована) Сергей 
Гаврилов. Он был заочно 
осужден в Чувашии, но еще 
до вынесения судебного 
решения скрылся и был 
объявлен в международный 
розыск. 

По неофициальным данным, 
Гаврилова задержали в Испа-
нии, для его экстрадиции необ-
ходимо оформить соответству-
ющие документы.

В 2015 году Сергей Гаврилов 
был признан виновным в мошен-
ничестве по предварительному 
сговору в особо крупном раз-
мере и получил 4 года колонии 
общего режима. Срок давности 
по уголовным делам Сергея Гав-
рилова и бывшего представите-
ля московской группы компаний 
«Савва» Дмитрия Романцова, 
который тоже подался в бега, 
приостановлен.

Есть информация, что Гаври-
лова действительно задержали 
на Пиренейском полуострове 
еще до начала пандемии коро-
навируса и отпустили до суда 
на свободу. Сейчас его местона-
хождение точно не известно.

Напомним, Гаврилов был 
председателем Чебоксарского 
городского Собрания депута-
тов.

Межведомственная комиссия по 
реализации в Чувашии федерального 
проекта «Формирование комфортной 

городской среды» рассмотрела 
заявку Мариинско-Посадского 

городского поселения на участие 
во Всероссийском конкурсе лучших 

проектов создания комфортной 
городской среды в малых городах и 

исторических поселениях. Заседание 
прошло под председательством врио 

главы Чувашии Олега Николаева.

Мариинский Посад в третий раз прини-
мает участие в подобном конкурсе. Однаж-
ды проект даже прошел в финал, но для 
победы не хватило нескольких баллов. В 
настоящее время заявка скорректирована 
и представлена на заседании межведом-
ственной комиссии.

Ориентировочная стоимость реализа-
ции проекта под названием «На века связу-
ющая нить» – 69 млн руб. В рамках его ре-
ализации предусмотрено благоустройство 
общественной территории в исторической 
части города на берегу Волги, на улицах 
Набережной и Ленинской. Акцент планиру-
ется сделать на истории города.

«Нужно обязательно участвовать в 
этом конкурсе, необходимо сделать все, 
чтобы подать документы, заявиться. На-
деемся, это даст положительный резуль-
тат», – сказал на заседании в Доме пра-
вительства врио главы Чувашии Олег 
Николаев.

В случае победы Марпосад может полу-
чить денежное поощрение из федерально-
го бюджета в размере 45 млн рублей.

В число победителей Всероссийско-
го конкурса уже вошли Канаш с проектом 
«Двенадцать путей» и Алатырь с проектом 
«Алатырь – город-музей».

Новым прокурором Чувашской 
Республики стал государственный 

советник юстиции 3 класса 
Андрей Фомин.

С 1992 года он работал в органах проку-
ратуры Ярославской области, в 2010-2014 
годах занимал должность заместителя 
прокурора Ярославской области. С августа 
2014-го – первый заместитель прокурора 
Республики Крым.

Депутаты Госдумы в третьем, 
окончательном чтении 
проголосовали за предоставление 
Федеральной службе охраны 
(ФСО) полномочий по охране 
персональных данных находящихся 
под охраной лиц. Формулировки 
закона позволяют засекретить 
информацию об имуществе 
чиновников. 

Естественно, приняли его 
большинством единоросских 
голосов: в поддержку 
законопроекта высказались 377, 
против проголосовали 
36 депутатов. 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В отношении Аврелькина – 
новые подозрения

Экспорт продукции вырос

Козоводство становится актуальным 

В Чувашии возбуждены новые 
уголовные дела в отношении 
бывшего министра экономики 
– заместителя председателя 
правительства республики 
Владимира Аврелькина.

ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ

В РАМКАХ ПРАЗДНИКА

Министр спорта Российской Федерации Олег 
Матыцин подписал приказ о присвоении 

спортивного звания «Мастер спорта России».

В рамках праздничных мероприятий, 
посвященных 100-летию Чувашской автономии 

и Дню города Чебоксары, 14 и 15 августа в 
акватории Чебоксарского залива и в районе 

Московской набережной Волги пройдет первая 
детская парусная регата.

Пять спортсменов Пять спортсменов 
стали мастерами стали мастерами 

спорта Россииспорта России

Первая детская Первая детская 
парусная регатапарусная регата

Следственными органами воз-
буждено два уголовных дела. Он 
подозревается в мошенничестве, 
совершенном с использованием 
служебного положения в крупном 

и особо крупном размере. Аврель-
кин получил 2 миллиона рублей 
от представителя строительной 
фирмы за оказание содействия в 
получении субсидии на возмеще-
ние части затрат. Затем чиновник 
получил от этого же бизнесмена 
еще 1 миллион рублей за общее 
покровительство и создание пе-
ред руководством региона бла-
гоприятного отношения к нему и 
подконтрольной ему организации. 

При этом в обоих случаях Аврель-
кин фактически не намеревался 
совершать в пользу бизнесмена 
каких-либо действий.

В настоящее время Владимир 
Аврелькин отбывает наказание по 
другому уголовному делу – судом 
ему было назначено 4,5 года ли-
шения свободы в колонии обще-
го режима за злоупотребление 
должностными полномочиями, 
повлекшими тяжкие последствия.

В первом полугодии 2020 
года экспорт продукции 
агропромышленного 
комплекса Чувашии составил 
11,8 млн долларов США. 
По сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года этот 
показатель вырос на 11%. 

В рамках реализации регио-
нального проекта «Экспорт про-

дукции АПК» перед аграриями 
республики стоит задача нара-
щивания экспортного потенци-
ала и достижения объемов экс-
порта в 46 млн долларов к 2024 
году.

Значительная часть экспорта 
пришлась на продукцию пище-
вой и перерабатывающей про-
мышленности – 8,8 млн долла-

ров США, или 74,6% от экспорта 
АПК ЧР. 

На втором месте прочая 
продукция АПК – 1,5 млн дол-
ларов, она незначительно от-
стает от мясной и молочной 
продукции – 1,4 млн долла-
ров, замыкает список экспорт 
зерновых – 0,1 млн долларов 
США.

В последние годы актуальным 
направлением развития 
сельского хозяйства 
республики становится 
козоводство. 

Козоферма в КФХ Серини Ха-
литовой из Батыревского района 
на 600 голов начала строиться 
в 2016 году. Сегодня на ферме 
1327 коз, в том числе более тыся-
чи козоматок. Фермер планирует 
довести количество коз до 1500 
голов.

За пять месяцев текущего 
года здесь надоено более 182 

тонн молока. Средний надой на 
одну козу составляет 65 кг, сред-
несуточный надой с одной голо-
вы – 2,2 кг. 

Козье молоко, пользующееся 
большим спросом, вывозится в 
Удмуртию. В планах – переработ-
ка получаемой продукции на базе 
СССППК «Эко Продукт», работа-
ющего на территории села Шы-
гырданы с марта этого года. 

У хозяйства свои посевные 
площади, на которых заготавли-
ваются корма, оно обеспечено 
квалифицированными кадрами 

– есть зоотехник и ветеринарный 
специалист. Всего здесь работа-
ют 11 человек, их средняя зарпла-
та составляет 18 тыс. руб.

В список новоиспеченных мастеров спорта страны 
вошли представители четырех республиканских спор-
тивных федераций: автомобильный спорт – Андрей Ва-
сильев; парусный спорт – Алексей Шлямин; спорт лиц 
с ПОДА – Владимир Николаев, Илья Паргеев; триатлон 
– Светлана Соколова.

С начала года спортивное звание мастера спорта 
России присвоено восемнадцати спортсменам Чуваш-
ской Республики.

Водный праздник организуют Минспорт Чувашии и 
Федерация парусного спорта республики. За штурвал 
яхт международного класса «Оптимист» встанут юные 
спортсмены от 9 до 13 лет, а швертботами националь-
ных классов «Луч» и «Ракета» будут управлять ребята 
постарше – от 13 до 18 лет. Управлять своими парусни-
ками они будут в одиночку – каждый на своем судне. В 
течение каждого соревновательного дня – а всего их 
два – пройдет несколько стартов. Победители и призе-
ры регаты будут определены по сумме занятых в гонках 
мест.

По предварительным данным, в гонке будут уча-
ствовать более 20 яхт. Конкуренцию спортсменам Чу-
вашии составят их сверстники из Казани и Нижнего 
Новгорода.

В числе мероприятий водного праздника – гребля 
на байдарках, гидроциклы, виндсерфинг и сапбординг.

В нем участвовало 4215 чело-
век: школьники, студенты, учите-
ля, деятели культуры и искусства, 
любители истории и культуры 
родного края и другие.

На все 20 вопросов правиль-
но ответили 1131 человек, на-
брав 100 баллов. Средний балл 
участников диктанта составил 
76,8.

Трудным для многих оказался 
вопрос о двух улицах Чебоксар, 
названных в честь венгерского 
города-побратима (44% ответили 
неправильно), а также вопросы о 
правительственной награде, вру-
ченной Чувашской АССР в 1935 
году, и об открытом в 1921 году 
Чувашском национальном музее.

В адрес библиотеки поступили 
отзывы. Президент Красноярской 
региональной Чувашской наци-
онально-культурной автономии 
Геннадий Храмов в своем пись-

ме отметил, что такие диктанты 
надо проводить периодически, 
поскольку они дают возможность 
изучить историю, культуру чува-
шей. 

Вопросы диктанта были под-
готовлены на основе сайта «Чу-
вашская Республика: летопись 
столетия», который продолжает 
пополняться новыми документа-
ми и тематическими подборками, 
призванными знакомить читате-
лей с важными событиями исто-
рии республики.

ИТОГИ ДИКТАНТА 

«Страна моя – Чувашия»В рамках 100-летия Чувашской 
автономной области 
Национальная библиотека 
провела библиотечный диктант 
«Страна моя – Чувашия».

ФОТОФАКТВ поселке Киря 
Алатырского района 
проводится рекон-
струкция здания БУ 
«Социально-оздо-
ровительный центр 
граждан пожилого 
возраста и инвали-
дов «Вега».

В Кирской сред-
ней общеобразо-
вательной школе 
имени Героя России 
летчика-космонавта 
Н. М. Бударина на-
чался капитальный 
ремонт школы.
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В Чебоксарах В Чебоксарах 
открылись отделения открылись отделения 

Центра защиты Центра защиты 
прав граждан прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИСПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Врио главы Врио главы 
республикиреспублики

против против 
повышения повышения 

ул. Эльгера, 15а, 37-67-11
пр. М. Горького, дом 33, 239-200
пр. Тракторостроителей, 1/34, ТЦ «Шупашкар», 
2 этаж, 8-987-127-87-17
ул. Б. Хмельницкого, 68, кабинет 7, 38-22-00
пр. М. Горького, 12, помещение 8, 67-99-93    

БЕССМЕННЫМ КУРСОМ

Горожане за вывоз мусора будут 
платить 76,28 руб. с человека в месяц 
(было 63,15 руб.), сельские жители – 
57,46 руб. (было 47,56 руб.).

Но есть надежда! Врио главы Чу-
вашии Олег Николаев выступил про-
тив повышения тарифов на вывоз ТКО. 
(Кстати, против повышения платы за 
вывоз мусора глава еще одного регио-
на ПФО – губернатор Ульяновской об-
ласти Сергей Морозов.)

Повышение обсуждалось на сове-
щании в Доме правительства. 

«Изменение цен было заложено в 
конце прошлого года решением Каби-
нета Министров Чувашской Республи-
ки, когда было принято решение о сни-
жении в начале года тарифа на 17% и 
его последующем повышении в июле на 
те цифры, которые мы сегодня видим – 
20,8%. На мой взгляд, такое повышение 
тарифов в середине года, когда сложи-
лась достаточно сложная обстановка 
в связи с коронавирусной инфекцией, 
недопустимо», – сказал Олег Николаев.

Он поручил руководителям Госслуж-
бы по тарифам, Минстроя и Минприро-
ды проработать совместно с региональ-
ным оператором по обращению с ТКО 
возможные пути удержания тарифов 
на прежнем уровне. Также обсуждает-
ся снижение тарифной составляющей 
платежей за вывоз мусора за счет его 
раздельного сбора и последующей пе-
реработки. 

Все помнят, как ранее 
глава Минстроя России Вла-
димир Якушев не исключал 
возможности отказа от по-
вышения тарифов с 1 июля. 
Он сказал, что ведомству 
предлагали временно отло-
жить индексацию из-за пан-
демии. Но принцип «хотели 
как лучше, а получилось 
как всегда» работает без-
упречно. И министра стали 
критиковать: как он посмел 
отменить компенсацию всех 
«выпадающих доходов» за 
счет населения?

Чиновники и коммер-
санты отрасли без 

конца плачут: у нас все раз-
валивается, поэтому по-
требители услуг должны 
платить больше. Плач этот 
разносится по всей стра-
не и становится громче год 
от года. Но позвольте, если 
люди год от года платят боль-
ше, то и сделанного на эти 
деньги должно быть боль-
ше, а у нас все с точностью 
до наоборот: чем больше 
платим, тем чаще слышим, 
что денег коммунальщикам 
ровным счетом ни на что не 

хватает – ни на серьезную 
реконструкцию инфраструк-
туры, ни на ремонт, ни на ка-
кую другую работу. «На что» 
– вопрос еще и другой темы, 
ибо доподлинно неизвестно, 
из чего формируется тариф. 
Но многие догадываются, 
что в него входит много чего 
такого, о чем рядовым граж-
данам лучше не знать – что-
бы не расстраиваться, не 
гневаться.

Помнится, несколько 
лет назад дата по-

вышения тарифов на услу-
ги ЖКХ изменилась – с 1 
января это «удовольствие» 
для населения перенесли 
на 1 июля. С чем был связан 
такой шаг? С выборами. И 
в этом году выборы прой-
дут во многих регионах. Но 
сейчас из-за вынужденного 
простоя, связанного с пан-
демией, доходы населения 
резко снизились – одни не 
получали зарплату, другие 
и вовсе остались без рабо-
ты, тем не менее эти пово-
ды не стали сдерживающим 
рост тарифов фактором. А 
все почему? Да потому, что 

несколькими годами ранее 
единоросская власть хоть 
немного, но все-таки жила с 
оглядкой и иногда считалась 
с проблемами граждан, сей-
час же правящие товарищи 
не обращают внимания ни на 
какие причины, способные 
пошатнуть их властное по-
ложение. А зачем, если они, 
несмотря на стремительное 
падение рейтинга своей 
партии, точно знают, что по-
бедят на выборах? Между 
прочим, в этом деле неплохо 
помогают сами избиратели, 
а потом раздаются жалобы 
на плохую жизнь. Кстати, 
переломить эту порочную 
ситуацию могут тоже только 
избиратели, но при условии, 
что не останутся в день голо-
сования на диванах с мыс-
лями о том, что «мой голос 
ничего не значит». Но если 
так думают миллионы, то это 
уже сотни тысяч голосов по 
стране, и десятки тысяч – по 
Чувашии. Однако вернемся 
к нашим тарифам.

В регионах индексация 
проходит по-разному. 

Наименьшее повышение та-
рифов на услуги ЖКХ кос-
нулось жителей Ненецкого 

автономного округа – 2,4%, 
наибольшее произошло в 
Чечне – 6,5%.

В Чувашии в июле рост 
тарифов в среднем теорети-
чески составил 3,6%. Более 
точную цифру мы узнаем в 
начале августа, когда полу-
чим квитанции за июль. А 
индекс платы в 3,6% уста-
новлен правительством 
России. При этом предельно 
допустимое отклонение со-
ставит 2%, следовательно, 
максимальный рост должен 
быть равен 5,6%. То есть 
тарифы, как всегда, повы-
шаются в республике в за-
висимости от территорий: 
минимальное повышение – 
3,9%, максимальное – 5,6%. 
Но не более! – так обещают, 
а нам надо следить, как бу-
дет выполнено это обеща-
ние. Кстати, повышением на 
5,6% мы обязаны прежнему 
правительству республики, 
которое запуталось в эконо-
мической обоснованности-
необоснованности тарифов 
и даже судилось по этому 
поводу. И теперь нас настиг-
ла «кара сия» в виде уже 
экономически обоснованных 
тарифов.

С 1 июля тарифы на услуги ЖКХ выросли 
в стране в среднем на 4%. Нельзя сказать, 
что этого никто не ожидал, но все-таки была 
робкая надежда, что пандемия коронавирусной 
инфекции скажется в этом году на тарифах 
положительно и их не будут повышать. 
Повысили, а надежда умерла последней. 

Жители Чувашии испытают не 
только ежегодное повышение 
тарифов на услуги ЖКХ – всех 

нас ждет резкий рост платы 
за услуги регионального 

оператора, занимающегося 
сбором и вывозом твердых 

коммунальных отходов (ТКО), 
проще говоря – мусора. 

Государственная служба по 
тарифам и конкурентной 

политике отрапортовала о 
росте услуги на 20,8%! А это 

вам уже даже не 5,6. 

Динамика тарифа – Динамика тарифа – 
положительнаяположительная

КСТАТИ
Эксперты считают, что повышать тарифы на 

услуги ЖКХ сейчас нельзя. Во-первых, они и 
так, по мнению экспертов, завышены и требуют 
серьезных расчетов. Во-вторых, цены на продук-
ты питания и товары первой необходимости ра-
стут, а зарплаты не увеличиваются, что приводит 
к обнищанию населения. 

В то же время в федеральном Минстрое жалу-
ются, что в случае заморозки тарифов отрасль 
ЖКХ недополучит 300 млрд рублей на модерниза-
цию. Каждый год у нас говорят об этой преслову-
той уже модернизации, каждый год растут цены 
на услуги, только результата этих вливаний пока 
не ощущается. Значит, деньги используются не-
эффективно.

ЦИФРЫ
С 1 июля среднее изменение тарифов на услу-

ги теплоснабжения для населения Чувашии со-
ставит «не более 3,7%», водоотведения, горячего 
и холодного водоснабжения – «не более 4,6%», та-
риф на электроэнергию вырастет на 3,9%, на при-
родный газ для населения – на 2,8%. 

НАСУЩНОЕ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР, 
стало известно, что тарифы 
на вывоз ТКО повышаться 
не будут.


